
與全球五分四人口一樣，香港也曾有一段殖民經
歷。殖民主義的本質是侵佔土地、掠奪資源及廉價勞
力；而香港在殖民統治期間，經濟發展迅速，成為
「亞洲四小龍」。回歸15年，究竟香港人在「一國兩制」
下對身份認同有何理解？這是一個值得深思的問題。

本土文化多元 「鴛鴦」可見一斑
香港是一個立足中國、面向世界的城市，雖然算不

上擁有很深的文化底蘊，卻有自身一套獨特的本土文

化。香港成為殖民地後，跟隨殖民者的教育、政治制
度，學習殖民者的語言、風俗文化等，帶來文化衝
擊，但同時也促使文化互動，中西文化從排斥、共
容、融合，至最終轉化並提升成香港獨有的本土文
化，從「鴛鴦」、「檸樂煲薑」等日常飲品可見一
斑。
此外，香港在開埠初期成為自由港，各國商船進出

帶來各國文化；同時，不同地方的人或因工作需要而
逗留，也為本地社會注入不同文化。時至今日，香港
作為多元文化匯聚的城市，特別是飲食、宗教兩方

面，最能表現文化的多元性。
可以說，香港的本土文化，不是簡單一句「中國文

化」或「西方文化」甚至「中西匯聚」能概括得到
的，而一種文化的多元呈現，並以混雜性（Hybridity）

為特色。

民生矛盾無阻愛國熱情
正因香港擁有一套獨特的本土文化，「香港人」

的身份鮮明。回歸後，「國民身份建立」變得越來
越重要。值得留意的是，它從來都是一個互動而不

斷進行的過程。近年，雖然雙非問題令兩地產生一
些民生矛盾；但同時，在倫敦奧運中，不少港人支
持中國選手，看見他們獲獎，會為身為中國人而自
豪。不同重大事件都會改變港人的身份認同感。這
種浮動不定的情況，就是回歸以來，港人對國民身
份的最好形容。
事實上，來到強調「軟實力」的時代，積極發展中

國的文化優勢、培養當代國民的人民素質、維護自由
開放的社會，都能讓香港人以「中國人」身份而自
豪。

新聞撮要
中央電視台

近日曝光山東
多地養雞場違
規使用抗生素
和激素藥物養
殖白羽雞（編

者按：俗稱「速生雞」），提供給麥當勞、肯
德基等企業。兩家企業去年12月18日均發表
聲明否認，有關分店表示，銷售未受影響。
但是，山東省食品安全辦公室於去年12月19
日晚間披露，山東部分地區養殖場被查封，
相關企業被責令停產⋯⋯這些養殖場一直採

用24小時照明並餵食激素的飼養方式，甚至
偷偷給雞餵食禁用藥物，包括人用的利巴韋
林、鹽酸金剛烷胺。一些養殖戶為令肉雞能
快速生長，給雞餵食地塞米松等激素類藥
品，30克的小雞在40天內可迅速長到3.5公
斤。

■節自《山東查封激素雞場　洋快餐：食品

無問題》，香港《文匯報》，2012-12-20

知多點
食物安全（Food Safety）：世界衛生組織

將此定義為：「食物在生產、加工、儲存、
分配和製造過程中，確保食物安全可靠、有

益健康，並且適合人類食用的種種必要條件
和措施。」

持份者觀點
民眾：近期可能不會再食用相關快餐，即

使食用也會選擇牛肉等產品。

多角度思考
1. 根據上文，解釋何謂「速生雞」。

2. 參考上文，分析「速生雞」事件對食肆、民

眾和雞農的影響，並舉例加以討論。

3. 你認為內地政府應做些甚麼來杜絕「速生雞」

問題？試舉3項並加以分析。

■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
房協首個置安心項目青衣「綠悠雅苑」去年12月28日開始接受申請，

位於大坑的房協總辦事處設立專門收集箱，讓白表申請者交表。不少市
民一早前往交表，希望早 先機，當局首日已收到近600份申請表⋯⋯房
協今次已派出8萬多份申請表，若全部交回，以1,000個單位計，中籤機率
是八十分一，有市民索性以「幸運大抽獎」作形容。

■節自《市民買「綠悠」 入表當抽獎》，香港《文匯報》，2012-12-29

持份者觀點
1. 中原地產研究部聯席董事黃良昇：「綠悠雅苑」的樓價不便宜⋯⋯因
為是跟市價，只不過有政府資助，但都是用納稅人的錢補貼⋯⋯2人或
以上家庭月入不超過4萬元的申請資格太寬鬆，3萬元較合理。

2. 申請者雷太：「綠悠雅苑」的入場費並不便宜，但因未能負擔私樓價
格，所以嘗試申請，先租後買會較好。

3. 為已婚兒子交表的母親：與兒子及媳婦同住居屋，兒媳收入不足應付
買私樓，決定申請置安心，但擔心競爭大，抽中機會微，若未能抽
中，計劃稍後申請白表人士免補地價購買的二手居屋。

多角度思考
1. 根據上文，描述市民對「綠悠雅苑」的反應。

2. 承上題，這種反應與樓市現況有何關係？試舉例加以討論。

3. 你認為「綠悠雅苑」在何等程度上能助市民置業？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
啟德公屋發展計劃的前身為啟德機

場，其地盤自1920年代在九龍灣沿海
一帶大規模填海興建而成，填海工程
並無預先清除海床上的大量海泥，勘
探報告發現地底2米至10米埋藏約1.5
萬立方米海泥，傳統處理方法是將海
泥運往堆填區或海上卸泥區，除耗時
和花費於運輸外，亦對環境造成沉重
負荷，房屋署於是研究回收再造海泥
技術。

■節自《港首創環保技術　啟德海

泥製磚》，香港《文匯報》，2012-12-27

持份者觀點
房屋署發展及建築處助理署長（工務一）林思尊：由於海泥柔軟且藏

有水分，亦不易被壓實，但傳統處理方法在運送期間會產生碳排放，亦
佔用堆填區位置，不利環保⋯⋯技術是香港首創，製成品的素質亦穩
定，而回收再造不但可減少污染和對堆填區的負擔，更不需搬離地盤，
減低碳排放。不過，再造磚成本每塊約4.5元，較製造傳統磚塊每塊4元貴
約10%。

多角度思考
1. 根據上文，指出房屋署研究回收再造海泥技術的原因。

2. 參考上文，使用「海泥磚」會對環境帶來甚麼影響？

3. 假設你是承建商，你會選擇價格較貴的「海泥磚」還是較便宜的傳統

磚？ ■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
日本自民黨黨魁安倍晉三於去年12月26日正式獲國會推舉為第九十六

任首相，時隔5年3個月後再度掌權，結束民主黨短暫執政時代。新內閣

包括多名鷹派老閣僚，如前安倍內閣副外相、在釣魚島問題上態度強硬
的小野寺五典出任防相，顯示安倍欲繼續推行一貫政策主張，並盡快交
出施政成果爭取支持，確保自民黨能在今年參議院改選勝出，以實現修
憲和行使集體自衛權等圖謀。

■節自《日老鷹新閣　防相釣島態度強硬》，香港《文匯報》，2012-12-27

持份者觀點
1. 路透社：安倍短期施政目標將集中在經濟，或暫時放下與中韓的領土
爭議。

2. 北京大學國際關係學院副院長李寒梅：在相當一個時期內，中日關係
會有一種對抗性增強的趨勢，雙方圍繞釣魚島的對峙短期難以化解，
但面臨現實和經濟問題，安倍也可能會在對華政策上展現較靈活一
面。

多角度思考
1. 根據上文，指出日本新內閣的特色。

2. 參考上文，分析安倍晉三上任後的短期和長期目標，並舉例加以說明。

3. 討論安倍晉三上任後對中日關係的影響。解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

通識把脈

新聞撮要
聖誕狂歡，每年都有不少少女意亂情迷

下發生性行為，事後要尋求緊急避孕。由
於利潤吸引，個別藥房會違規出售俗稱
「事後丸」的緊急避孕丸，尤以大節日，更
有賣斷市的情況。本報記者發現，即使顧

客沒有醫生處方，仍可輕易在部
分藥房購得「事後丸」，更有店
員向記者游說多買一盒贈予朋友
⋯⋯衛生署表示，任何人非法管
有或售賣處方藥物，均屬違法，
並表示會跟進有關個案。

■節自《藥房濫售事後丸　少

女濫服事後驚》，香港《文匯

報》，2012-12-23

持份者觀點
1. 香港執業藥劑師協會副會長雷
銘丰：緊急避孕藥雖能有效避
孕，但具副作用，並非人人可
服。

2. 家計會：近5年聖誕期間收到的緊急避孕
求助個案都較平均，雖無數字顯示聖誕
節為求助高峰期，但不排除少女循其他
途徑或在其他日子另覓避孕方法。

3. 香港女社工協會委員羅懿明：要處理少
女非法購買事後避孕丸的問題，重點在
於教育。現時少女在進行不安全性行為
後只擔心會懷孕，忽略對性病的預防。

多角度思考
1. 根據上文，指出「事後丸」在聖誕期間被

非法賣斷市的原因。

2. 參考上文，試從社會風氣、朋輩影響和家

庭教育三方面分析少女非法購買「事後丸」

的現象。

3. 你在多大程度上認

同「要處理少女非

法購買『事後丸』

的問題，重點在於

教育」這個說法？

解釋你的答案。

逢星期一見報

■樊詩琪　基督教宣道會宣基中學通識科教師、
香港通識教育教師聯會資深會員

逢星期一見報
港人身份認同 何去何從

新聞撮要
世界最長高速鐵路—京廣高鐵於去年12月26

日正式投入運營。但因湖北、湖南等省突降大
雪，營運首日京廣高鐵出現嚴重延誤。除首班
由北京始發至廣州的G801次列車按預定時間準
點到站外，其他南下及北上車次均出現晚點，
最長的延誤時間更達90分鐘。而官方的高鐵購票
網站疑因訂票者太多，營運首日也全天癱瘓。

■節自《首開遇大雪　京廣高鐵遲大到》，香

港《文匯報》，2012-12-27

持份者觀點
1. 港客張先生：京廣高鐵橫跨南北，一路可看
很多風景，朝發夕至，坐一天車就是京廣線
一日遊⋯⋯但從香港要到深圳北站轉車很麻
煩，希望能從香港直接坐高鐵到北京，節省
時間。

2. 民工史先生：若從鄭州坐高鐵到安陽，50分
鐘就到了，但要80多元人民幣。若改乘普通

車，只需要20多元人民
幣，來回3趟的路費都
有了，還有節餘。

3. 河南大學社會學所研究
員田豐韶：京廣開通
後，原有線路、列車的
保留客觀上緩解低收入
群體買票難、坐車難等
問題。但同時也要防止
高鐵成為一種高端消費
符號，甚至成為某種人
群社會經濟地位的標
籤，應讓高鐵始終停留
在日常生活交通工具印
象中。

多角度思考
1. 根據上文，指出京廣高鐵的優點和缺點。

2. 參考上文，分析京廣高鐵可能成為「高端消

費符號」的原因，並舉例加以說明。

3. 參考上文並就你所知，評論京廣高鐵的天氣

應急機制。　 ■香港文匯報記者 李慧

現代中國：京廣高鐵遲到

全球化：日又換相

公共衛生：驚現「速生雞」

能源科技與環境：
海泥造磚

■香港首創回收再造海泥技術，

並將海泥製成磚頭。 資料圖片
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個人成長與人際關係：非法賣「丸」

■有藥房為圖利而違規出售「事後丸」。 資料圖片

■京廣高鐵部分班次在營運首日延誤。 資料圖片

■香港文匯報記者 李慧
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■內地肯德基的生

意受到「速生雞」事

件影響。 資料圖片


